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Чужого горя не бывает'

А ТЫ ЗАПИСАЛСЯ 
В ДОБРОВОЛЬЦЫ?

в  Армению, в г. Ленинакан, отправился строи
тельно-монтажный поезд объединения «Томск- 
строй». Томичи будут работать на восстановлении 
города, разрушенного землетрясением, в составе 
подразделений Минуралсибстроя СССР.

В составе поезда 24 грузовых и один пассЗжир- 
ский вагон. С ним отправились в Армению 45 стро
ителей и механизаторов.

Узнав о беде в Арме
нии, работники объедине
ния «Томскстрой» по-сво
ему откликнулись на нее. 
На совете трудового кол
лектива единогласно было 
принято решение: пере
числить в фонд пострадав
ших 100 тысяч рублей.

И почти сразу же на
чалось формирование от
ряда строителей, чтобы 
принять участие в возро
ждении разрушенных го
родов. А вот что расска
зали недавно вернувшие
ся из Армении замести
тель начальника «Томск- 
строя» Л, И. Борисов и 
начальник строительно
монтажного поезда С, X. 
Усеинбв:

— Мы будем поднимать

город Ленинакан. Рабо
тать придется много. По
этому в первый отряд по
добрали людей надежных, 
опытных, каждый третий 
из них— коммунист. Пер
вые тридцать человек уже 
вылетели в Армению. Это 
плотники. бетонщики, 
сварщики, монтажники. 
Именно такие специали
сты там сейчас нужны. 
Ведь предстоит разби
рать завалы, готовить 
площадки, строить пио
нерный городок, созда
вать строите.льную базу.

Томичам в этом году 
предстоит освоить в Ле- 
нинакане 3 миллиона руб
лей, построить 5.000 квад
ратных метров жилья. 
Начнем с брусового обще

жития. На месте есть тех
ника, материалы — ведь 
работы в Ленинакане раз
ворачивают строители 14 
областей. Минуралсиб- 
строю предстоит освоить 
на возрождении города 
108 миллионов рублей. 
Это и жилье, и детские 
сады, и больницы, и шко
лы. Кстати, жилья в этом 
году- будет введено 170 
тысяч квадратных мет
ров.

На днях в Ленинакан 
отправлены вагончики, 
техника, баня для строи
телей. Трудиться будем 
вахтовым методом — че
рез месяц меняться. Все, 
кто хочет работать с на
ми, — милости просим. 
Нужны строители всех 
специальностей. Обра
щаться можйо в отдел 
кадров треста «Томск- 
жилстрой». Набор ведет 
Анатолий Алексеевич Ла
зарев, Его телефон 
1-42-06,

В, ЛЕБЕДЕВ.
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МАРТА!

ВЫБОРЫ НАРО ДНЫ Х  
Д Е П У ТА ТО В  СССР

Иск бесхозяйственности

кого СКОРОГОВОРКА 
В Ы Р У Ч И Л А

Разговор о бережном расходовании 
нефтепродуктов не нов. К сожалению̂  при
ходится констатировать: часто дело и на- 
чинаетсяг и кончается словами...

Дважды в прошлом году проводилась проверка в сов
хозах имени 50-летия СССР, «Октябрь», «Корниловский» 
Томского района. Оба раза были зафиксированы сущест
венные нарушения специальных правил и постановле
ний. В справке, составленной после повторной проверки, 
отмечалось, что администрация, инженерная, экономиче
ская, бухгалтерская службы хозяйств не приняли широ
ких практических мер по устранению выявленных недо
статков.

По-прежнему царит бесхозяйственность. Так, в совхо
зе «Октябрь» дыхательная аппаратура на резервуарах с 
автобензинами плотно не закрыта. По этой причине про
исходит испарение горючего. Продолжается использова
ние железных штырей при замере нефтепродуктов, что 
недопустимо. Не оставлен план оргтехмероприятий по 
экономии ГСМ, не разработано положение о премиальной 
системе — за сбор и рациональное использование отра
ботанных нефтепродуктов. Заявки не составляются, рас
четы не ведутся. При оформлении путевых листов допус
каются исправления в показаниях спидометров, остатков 
горючего, не ведется ежедневный контроль за выходом 
автотранспорта. Бухгалтерской службой не проводятся 
ежемесячные инвентаризации — со снятием фактических 
показателей остатков нефтепродуктов в баках машин,, в 
талонах, имеющихся у водителей.

В этом же хозяйстве профилактический ремонт нефте- 
складсксго и заправочного оборудования не проводится, 
не запланировано его проведение и в цлижайшее время. 
Не составлены графики зачистки резервуа1юв, планы тезе- 
осмотра и техухода машин и механизмов. В целом из 2J 
предложений, ‘указанных в предписании Госнефтеинспек- 
ции, выполнены только четыре.

В совхозе имени 50-летия СССР работа по использо
ванию нефтепродуктов пущена на самотек, предписания 
инспекции игнорируются. Директор А- К. Винтер даже 
отказался побеседовать с комиссией. Стоит ли удивлять
ся, что из 18 предложений здесь ни оДнр не выполнено.

Руководителям Томского райагропрома было напра^ 
лено соответствующее щзедставление.. В ответе, который 
подписал председатель р ЛПО А. В;. Крикунов (указан 
исполнитель В, А. Носик), говорится сл^едующее:

«В хозяйствах Томского РАНО 9 нефтебаз и нефте
склад в совхозе «Пойменный*. За 1986— 1088 годы про
ведена реконструкция в «Корниловском*, построена новая 
нефтебаза в «Воронинском*, я настоящее время ведется 
строительство нефтебазы в «Мазаловском*. Такое «раз
вернутое* начало потребовалось, видимо, для того, что,бы 
вдохновиться размахом про^деланного в этом же нето
ропливом духе ведется повествование обо всем положи
тельном, что было предпринято в последние годы. А за
канчивается документ так; «На основании актов провер
ки по совхозам «Корниловский», «Октябрь*, имени вО' 
летия CC<jP разработаны мероприятия, в которых спе
циалистам РАПО указано на существенные недостатки и 
указаны сроки их устранения*.

Тут, как видите, не до подробностей —- бюрократи
ческая скороговорка пришла на выручку, будто речь 
Шла о пустячных недоработках. Откуда, же потери, со
ставляющие сотни тонн горючего? ;

Л. АЛТАРВВА,
государственный инспектор Госиефтеинсн^ни

О. вы говскии!
инспектор Томского районного комитета народного

контроля.
уточнаний I ' ,.... ..

ЕСТЬ ВРЕМЯ НА ОБЖАЛОВАНИЕ
I  отчет* ов окружном продвыворнем собрании («Краеноа 

знамя», 10 фаараля) ошибочно указано, что окружная изби- 
ратальиая номиееия Ланиненого территориального иабираталь- 
него округа М 312 зарагнетриреаала прадетааланныи онруж- 
таты 2^^*^^°йным еевраниам нандидатоа а народныа дапу-

Газета поторопилась,

АКЦИЮ
НАЧАЛА
ГАЗЕТА

В Каргасоксхом районе 
разрабатывается большая 
программа возрождения
малых сел. А началась 
она с того, что районная 
газета «Северная прав
да» решила провести вы
ездную редакцию в дерев
не Каунак, расположенной 
на Васюгане. В течение 
недели работники торгов
ли района провели ре
монт магазина, побелив 
и покрасив его, завезли 
большой ассортимент то
варов. Состоялась конфе
ренция, на которой были 
рассмотрены проблемы 
социально - культурного 
развития села, прошел 
«день открытого письма».

А потом состоялся сель
ский сход, на котором 
принята двухгодичная про
грамма развития села. 
Предусмотрено строитель
ство дворов, гаража, до
роги круглогодичного 
действия.

Такие же мероприятия 
прошли и в селе Киндал. 
Первый секретарь райко
ма партии В. А. Луков и 
председатель райисполко
ма В. Н. Меренков под
держали инициативу сель
чан, .заверив, что про
грамма возрождения ма
лых деревень будет раз
виваться. Большую по
мощь в этом окажут про
мышленные предприятия 
района.

Г. БОГДАНОВ,
Каргесокский район.

— Александр, ты выдви
нут кандидатом в народные 
депутаты от Ленинского 
комсомола. Как считаешь, 
что перевесило в твою поль
зу во мнениях участников 
пленума ЦК ВЛКСМ, кото
рые и проголосовали за те
бя?

— Н а в е р н о е , сыгра
ло и то, что я являюсь 
представителем движения 
студенческих отрядов. Это 
конкретное дело комсомола, 
вузовской молодёжи. Это 
дело и позволило мне ак
тивно работать, общаться с 
ребятами практически во 
всех районах нашей обла
сти. Естественно, работа в 
студенческих отрядах, ветре, 
чи с секретарями комитетов 
комсомола, в комсомоль
ских организациях ~  все 
это, очевидно, дало возмож
ность и меня лучше узнать, 
И второе, что, на мой взгляд, 
могло бы повлиять на реше
ние пленума: в своей про
грамме я попытался учесть 
интересы всех категорий мо
лодежи;

— А то, что тебя поддерт 
жали студенческие отряды в 
других регионах страны?

— Это обстоятельство, мо
жет быть, и имело значе
ние, Но, на мой йзгляд. это 
не самое главное. Могу скат 
aafb, что у нас тесные связи 
с 25 штабами студенче
ских отрядов из различных 
уголков страны, Да и в со
ставе нашего отряда прохо
дят хорошую школу интер
национализма ребята из со- 
юзных республик.

•— Знаю, что твоя пред
выборная платформа до
вольно обширна. Но хоте
лось бы услышать главное: 
на что (Гудут направлены 
усилия Александра Черев- 
ко, если его избеотт народ

ам ССС

Беседа с кандида
том в народные де
путаты СССР коман
диром областного 
студенческого отря
да Александром 
ЧЕРЕВКО.

€сЯ почувствовал 
вкус борьбы»

жи в решение социальных и 
экономических задач.

— Но ведь сейчас многие 
говорят, что комсомолу да
ли много самостоятельности, 
он просто не выдержал ис
пытание самостоятельно
стью. То есть — права да
ны...

. — Я не соглашусь 
что права даны. Права

ным депутатом ссС Р ? .
— Первое, на что. бы я 

направил свои усилия, — 
это на реализацию програм
мы «Детство» в нашей 
стране. На снижение уровня 
детской смертности, на соз
дание современной службы 
родовспоможения, на укреп
ление материально-техниче
ской базы детских дошколь
ных учреждений, повыше
ние пособий матерям.

— На прошедшем плену
ме обкома комсомола много 
говорилось о том, что пока 
не удается разбудить от 
спячки и апатии первичную 
комсомольскую организацию. 
В чем здесь проблема? И 
что сделал бы ты, чтобы 
помочь комсомолу выйти из 
кризиса?

— На мой взгляд, причи
на кризиса в том, что зача
стую комитеты комсомола не 
могли да и не умели бороть
ся за молодежные пробле
мы. Чтобы выйти из со-_ 
стояния апатии, необходимо* 
дать больше прав комсомо
лу в решении производствен, 
ных вопросов, в распределе
нии различных благ. Есте
ственно, с усилением ответ
ственности за вклад молоде-

с тем, 
дол

жны быть реальными, а не 
декларированными. Таких 
прав нет. Вот недавно ко 
мне обратились из комитета 
комсомола управления «Ва- 
сюганиефть» за помощью. 
Они предложили часть жи
лого фонда отдать для по
ощрения победителей социа
листического соревнования. 
Пока администрация высту
пает против этого. А  если 
бы комитет комсомола обла
дал в решении этого вопро
са определенными правами, 
естественно, авторитет его 
бы резко вырос и социали
стическое соревнование не 
быДо бы формальным.

Конечно, многое зависит 
Ьт того, кто возглавляет 
комсомольскую организа
цию. , И тот процесс демо
кратизации, который начат 
после четвертого пленума 
ЦК ВЛКСМ, должен пойти 
намного дальше и глубже. 
Вот в Стрежевом на встрече 
с избирателями мне задава
ли вопрос, как я отношусь 
к проблеме повышения зар- 
платы комсомольским ра
ботникам. Я стою за то, что
бы этот вопрос решала сама 
первичная комсомольская 
организация. Если чувству
ется, что секретарь выкла
дывается до конца, что он 
боец за интересы молодежи, 
то пусть первичная и опре
делит ему вознаграждение. 
Будем говорить откровенно, 
и от этого зависит, придут 
ли на комсомольскую ра
боту талантливые ребята. С 
точки зрения продвижения 
по службе и достижения 
других благ, это пока весьма 
неблагодарная работа. По

этому необходимо здесь дать 
больше прав самой первич
ной: в плане распоряжения 
своими взносами, в выборе 
своего лидера. Сейчас уже 
сняты ограничения по пар
тийности и другие, но это 
только начальный этап.

— Известно, что в обла
стной комсомольской орга
низации сейчас активно соз
даются различные хозрас
четные структуры. Стремле
ние понятно' — самим зара
ботать деньги, чтобы не за
висеть от дяди. Но коа-хю 
высказывает опасения: в
нужна ли такая коммерчВекая 
деятельность. Не цертродит 
ли она комсомольца-общест- 
венникв в молЬдого рацио
налиста, который и шагу не 
ступит, пока ему не запла
тят?

— Я должен сказать, что 
наш Ленинский комсомол— 
единственная молодеж
ная организация из всех 
братских союзов молодежи, 
которая не получает дот’а- 
ции ни от государства, ни от 
партии. Поэтому финансовое 
обеспечение тех задач, кото
рые стоят перед комсомо
лом, — вопрос очень серьез
ный. И здесь мы без своих 
хозрасчетных объединений, 
центров не обойдемся. Но 
сразу хотел бы высказаться 
против той крайности, кото
рая сейчас наблюдается на 
некоторых наших хозрасчет
ных предприятиях. Ребята, 
работающие в них, не дол
жны забывать, что они 
представляют Ленинский 
комсомол, что они тоже яв
ляются политическими бой
цами. Может, это громко 
сказано, но нужно, чтобы 
■политическая роль комсомо
ла чувствовалась и на хоз
расчетных , предприятиях. 
Если ОНИ: считают для себя' 
главным только получение 
прибыли и проходят мимо 
тех задач, где эту прибыль 
не получишь (оказание по
мощи подросткам, инвали
дам, ветеранам), то трудно

назвать это предприятие 
комсомольским.

— А если говорить о пер
спективах развития студен
ческого строительного дви
жения, каковы они у нас? И

. как соединить сегодня по
мощь селу, которая падает 

-И на осенние месяцы, с тем, 
что необходимо поднимать н 
уровень знаний студентов. В 
конце концов для них глав
ное — стать хорошими спё- 
циалнетами?

— Согласен. Должен 
оказать, возвращаясь к пре
дыдущему вопросу, что хоз
расчетной деятельностью 
сейчас начали заниматься и 
щтабы студенческих отря- _ 
дов. в этом году мы созда
ем такой центр при област
ном щтабе студенческих от
рядов. Планируем начать 
работу межтерриториального 
агроконвейера. В этом пла
не уже достигнуты соглаще- 
ния со штабами студенче
ских отрядов Таджикиста
на, Киргизии, Узбекистана, 
ряда областей Казахстана о 
поставке ими плодоовощной 
продукции на взаимовыгод
ной основе. Им будем по
ставлять продукцию, кото- 
,рая нужна там. Кроме на
сыщения нашего рынка ово- 
щами и фруктами, планиру
ем сбить рыночные цены, 
потому что будем про^давать 
дешевле. В первую очередь 
будем отправлять фрукты и 
овощи в детские дома, ве
теранам войны и труДа, ин
валидам.

Активно прорабатываем 
вариант создания ассоциации 
хозрасчетных центров ву
зов, чтобы объединить уси
лия студентов в. решении на
сущных задан. В том числе 
и в строительстве общежи
тия для семейных студен
тов., Если мы подкрепим 
средства этих центров, взно
сом от студенческих отря
дов, то можем войти в доле
вое участие со строительны
ми организациями и начать 
стройку.

Занимаемся развитием на
ших интернациональных 
связей. В этом году мы пла
нируем создать в городе 
Кедровом интерлагерь с уча
стием студенческих отрядов ' 
наших братских. стран.

Активно развиваем и ’луч- 
шие традиции нашёго обла
стного студенческого отряда 
по шефству над детскими 
домами, школами-интерната
ми. Делом чести считаем за
вершить строительство кор
пуса Средневасюганского 
детского дома. В этом году 
на средства . коммунистиче
ских .отрядов приобретем ав
тобус для детского дома 

0, Планируем также ряд 
новых направлений.

Что' касается помощи се
лу, то, она должна быть ка
чественно изменена, Это 
должны быть, прежде всего, 
технические разработки, ко
торые помогут сельским жи
телям, Задача комсомоль
ских организаций — доби
ваться сокращения отвлече
ний студентов на осенние 
сельхозработы за счет по- 
выщения организации труда, 
использования Haj^Horo по
тенциала, за счет развития 
долгосрочных шефских свя
зей. В период предвыбор- 
цой кампании я счёл своим 
долгом подготовить проект 
документа о порядке' отвле
чения трудовых ресурсов 
городов на период, осенних 
сельхозработ. С помощью 
ЦК комсомола попытаюсь 
выйти в соответствующие 
органы с предложением 
принять такой закон, кото
рый упорядочит и поставит 
на строгую правовую основу 
такие отвлёчения,

— Александр, вот такой 
последний вопрос. Он, может 
быть, обобщает в чем-то пре
дыдущие. Почему ты хо
чешь стать депутатом?

— В самом начале, когда 
шло выдвижение моей кан
дидатуры, я не испытывал 
такого, как сегодня, жела
ния стать депутатом. Не счи
таю' себя лучше других кан
дидатов в депутаты от Ле
нинского комсомола. Но в 
ходе предвыборной кампании 
почувствовал вкус к поли
тической борьбе, потому что 
уже приходится сталкивать
ся с острыми вопросами. И, 
если меня выберут народным 
депутатом, я не пожалею 
сил, чтобы оправдать дове
рие.

Спасибо. Хочется по
желать, чтобы ты прошел 
этот путь успешно.

Беседу вел 
Г. СКАРЛЫТИН.

Что сегодня волнует? 111ПЛ111Б111П11111тмнннш111т 111шп1тш11т т 111Н11т|н|11тнтшнш1Мпи||Из ПОЧТЫ рбДВКЦИИ

ОТ ИМЕНИ

промыверныи еобрани- 
ССС1Р номиееия намети-

'ааата поторопилаеь, — пепрааил нас предеадаталь 
енружной иаёиратвльной номиееии Р. С. Карпоа. — Рагиетра-
цию прадетавланным нам оиружмым -----  —  -----------
ам иаидидатеа а нареднфа дапутаты ___
ла,преааети на еаоаи ааеаданнн 14 фаараля, дав воамежноеть 
иабираталям, аели ате иому-те поиажатея наебиодимым, об 
жалоаат* рашаниа и перлдон проваданил онружнего прадвы. 
вориого еобранил.

— ■ вашу номиесию пратанаии'поступали!.

КОЛЛЕКТИВА
Наше ПМК треста «Урал- 

газстрой* — единственная 
в Томской области органи
зация, ■ выполняющая рабо
ты, пб газификации жилья и 
промышленных предария» 
тий, переводу котельных на 
природный газ.

Но, обеспечивая хорошие 
'условия жизни другим,, на
ша организация не могла 
обеспечить то же самое сво
им людям. На протяжении 
ряда лет очередь на полу
чение квартиры не сдвига
лась ни на шаг. Тогда ре
шили действовать сами. 
Изыскали собственные сре
дства и решили хозяйствен
ным способом построить 
60-шартирныЙ жилой дом..

Решением горисполкома 
был отведен участок земли 
под проектирование жилого 
дома в районе Иркутского 
■Практа, На основании этого 
решения разработана доку
ментация, которая обошлась 
в 15 тысяч'рублей. ■

Приступив к. строительст
ву, мы столкнулись с бур
ным п.рцтестом жителей со

седних домов. На основа
нии писем горисполкома за 
подписью заместителя пред
седателя А. В. Бондарева 
нам пришлось сместить 
участок застройки, предвари
тельно согласовав с глав
ным архитектором города 
В. Р, Новиковым.

. Вторично затратив на пе- 
рерроектирование пять ты
сяч рублей, оеврив уже на 
строительстве 17 тысяч руб
лей, нам пришлось остано
вить работы. Так как вновь 
посыпались жалобы в гор
исполком, сработала инициа
тива отдельных граждан по 
принципу «Над нами не ка
плет» или «Сытый голбдно- 
му не товарищ».

Непонятна . ‘ позиция гор
исполкома; мнение неболь
шого коллектива граждан 
для него (гориепойкома) ва
жнее, чем улучшение усло
вий жизни трудящихся, вы
полнение программы <Жи- 
льз*.

На наш взгляд, бюрокра
тизм проявляется не только 
там, где не учитывается 
мнение общественности, но 
и там, где не .хотят вникать 
в суть этого «мнения*,

А как 1?ыть с мнением на
шего коллектива. а также 
тысяч очёредникон' в спис
ках райисполкомов? Бедь и

из нашего дома местные со
веты получают определен- 
йый процент квартир для 
ветеранов войны и труда.

Считаем, что представите
лям власти уже давно .пора 
правильно разбираться во 
мнениях ' и не бездейство- 
вать, разводя руками и ки
вая на проявление демокра
тии. В конце концов это не 
строительство завода БВК.

По вашему мнению, воп
рос о выделении площадки 
под строительство гориспол
ком и архитектура должны 
заранее обговорить с жиль
цами, а после выдавать ре
шение. А они этот вопртс 
сваливают на нас: ведите
беседу, если жители будут 
не против — выдадим ре
шение.

Наш коллектив желает 
знать: кто понесет персо
нальную ответственность в 
случае отмены решения 
горисполкома? Из чьего кар
мана нам будут возвращены 
зря ■ потраченные 37 тысяч 
рублей?

Н. АНТУХ, 
заместитель начальника 
ПМК треста «Урвлгаэ- 

строй»,
А. СЕМЕНОВ, 

главный инженер
СПМК треста «Спец- 

теплицмонтвжстрой ».

ЧЕМ КОРМИТЬ 

ДЕТЕЙ?
Читала ваши две публи

кации. Одна называлась — 
«Многодетным семьям», дру
гая— «Пятеро йбольше». Чи. 
таешь и думаешь: неуже
ли это правда? Есть даже 
льготы? У  нас в районе не 
так... ■ .

У меня шестеро детей , 
разного возраста от 3 лет, 
и до 16. И ни к какому сто
лу заказов я не прикреплена; 
В октябре 1988 года я уво
лилась, работала до этого в 
пионерлагере «Восход». И 
теперь мне и моим детям 
вообще не дают продукты 
питания, несмотря НВ' то, 
что . у нас есть магазин 
М  75. Он обслуживает рабо
чих пионерлагеря и их де
тей, участников войны, пен
сионеров. Другого магазина 
нет. а в город ездить мне 
слишком далеко.

исполком ' тоже ' обращалась, 
но и там ничем не помогли. 
Как же мне быть теперь?

Н. ТИТОВА. 
Томский район,

ВОВ и охотников (всего 28 
подписей).

с. Подгорное.

Я живу I 
топопово. 
Мириенский 
тпв. Павовице

Б-Про* 
щалась в 

сельсовет к 
по до сих

деревне 
Обра

пор вопрос ис решен. В рай-

ЛОВИСЬ,
РЫБКА?

, в  феврале 1968. года 
Чвинский райисполком от 
имени членов . общества 
охотников и рыболовов об
ратился в облисполком с 
просьбой отвести рыболов
ные угодья на реке Обь — 
пристань Коломино и Ми
хайловскую старицу. Поче
му именно эти участки? 
Во-первых, они .отдалены 
от населенного пункта и 
засорены, поэтому в них 
не ловят рыбу государ
ственные предприятия. Во- 
вторых, пристань' Коломино 
(Я в л я е т с я  единственным для 
нас выходом на; ' ' Обь. 
В-третьих, наше население 
проживает на левом берегу 
'реки и, кроме резиновых 
УЮ'Док, другого водного 
Транспорте не имеет, Одна
ко вопрос до сих пор не 
решен, и мы пе имеем пра
ва заниматься рыбным 
iipoMbic.KiM. Как же быть?

Члены общества рыболо-

НЕТ холодной
Вот уже дав года у нас 

нет холодной воды, Можно 
набрать только в час или 
два ночи. Не можем даже 
постирать белье, хотя пла
тим за квартиру и за про
чие удобства. А как иначе 
получишь талоны на сахар, 
если начальник нашего 
ЖКО А, П, Кучинская их 
выдает только при уело, 
ВИИ платы за. квартиру?

Мы уже не рв;з обраща
лись 8 ГОРЕМ-10. в чьем 
ведомстве находится наш 
дом, Знают о наших бедах 
и А, Ф. Мочкин и его за 
меститель В, 3. Наеырон. 
Знает уже весь трест 
«Томскцрансстрой», куда 
входит это подразделение.

Мы бы очень хотели, что
бы наше письмо было опуб
ликована в газете, может 
быть, им 8се-твк11 станет 
стыдно за такое отпошепш- 
к людям,

3. ГУЩИНА, 
председатель домового 

комитета дома М  162 
по проспекту им. Ленина.
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КОНТРАСТЫ овощного ПРИЛАВКА М

Перебои в снабжении Томска картофелем 
стали привычной закономерностью. Заявки 
торговой сети выпо^лняются едва ли на одну 
пятую часть. Частный рынок среагировал 
моментально: цена за ведро картофеля под
скочила до шести рублей.

Из заложенных на хранение одиннадцати 
тысяч тонн картофеля базы имели на конец 
января меньше половины, а съедобного— и то
го меньше. iMnoro картофеля заражено фи- 
тофторозом, подморожено. Почти тысячу 
тонн картофеля, капусты н других овощей 
вывезено на корм скоту, а около 700 тонн 
выброшено на отвал. Такова грустная стати
стика. '

На базах не хватает людей на переборке 
овощей. Держатся лишь за счет нескольких 
бригад старых работниц, которые «свыклись» 
с ручным трудом, отсутствием столовой и 
самых элементарных удобств. А  в это время 
линии по переборке, мытью и сортировке 
картофеля стоят без движения.

Магазин № 19 горплодоовощторга. Его с 
удовольствием посещают покупатели. Ассор
тимент овощей всегда разнообразен, чистота 
в зале. Секрет прост: коллектив работает на 
бригадном подряде. Поэтому здесь не ждут, 
когда привезут товар, а едут на базу сами, 
перебирают своими силами. Директор мага
зина Л. В. Копытова не удовлетворена рабо
той овощных баз. «То, что нам привозят, 
приходится снова перебирать. В таком виде 
в продажу пускать нельзя», — говорит 
Людмила Владимировна.

Есть в Томске еще и такие магазины, как 
№ 29 на улице Шишкова. Расположен он в 
подвале дер1евянного дома. Тесный, малень
кий, почти не имеющий подсобных помеще
ний. «Шестнадцать лет работаю в таких ус
ловиях», — говорит продавец Е. Е: Баева.

Недавно в Томске на первом этаже новой 
девятиэтажки открылся фирменный магазин 
совхоза «Томь» на ул. Пролетарской. Уют
ный торговый зал. Разнообразие овощей, вы
ращенных и сохраняемых в хранилищах сов
хоза. Картофель разных сортов, капуста све
жая и квашеная, морковь, редька на прилав
ках постоянно. Кроме свежих овощей, соле
ные огурцы, помидоры, укроп, приправа 
«Огонек», хрен, протертый со свеклой. За 
несколько месяцев работы магазин дал сов
хозу 80 тысяч чистой прибыли. В этом году 
выручка должна составить 220 тысяч рублей. 
Сейчас совхоз собирается строить мощный 
консервный завод.

НА СНИМКАХ: вот в таких условиях годами
работают на переборке овощей женщины; единст
венный механизм на базе № 3 — транспортер по 
переборке картофеля; эта линия предназначена 
для 1юребории, мытья, сортировки и упаковки 
картофеля, но все это в заброшенном состоянии; 
на корм скоту; директор магазина № 19 Л. В. Ко
пытова: «Чтобы обеспечить необходимый ассорти
мент овощей и фруктов, нам самим приходится 
заниматься их переборной на базе»; «Вот и все 
подсобное помещение нашего магазина № 29»,— 
говорит продавец этого магазина Е. Е. Баева; 
в торговом зале фирменного магазина совхоза 
«Томь» (слава направо) продавцы Л. А. Шарипо
ва, А. А. Гафурова; фирменный магазин совхоза 
«Томь».

Фото в. Днгарина.
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КОРМА?
Что же такое хозрасчет? В одной яз передач по ра

дио молодой рабочий так ответил на этот вопрос: «Это 
значит — как поработаешь, так и получишь». Что ж, 
отчасти он прав. Но это лишь одна из основных частей 
хозрасчета. Само понятие шире и объемнее. Каждый на 
своем месте должен чувствовать себя хозяином произ
водства, работать не по шаблону, а творчески, совершен
ствуя методы и способы работы. Для этого необходимо 
систематически повышать свои знания, квалификацию, 
применять научно-техиические достижения и передовой 
опыт.

Кроме того, каждый ра
ботающий — от руководи
теля хозяйства, специали
ста до механизатора, живот
новода — должен научиться 
считать, освоить азбуку эко
номики; организацию труда, 
планирование, затраты тру
да на производство продук
ции (выраженные в. челове
ко-днях и денежной форме), 
объем работы, экономиче
ский учет валовой продук
ции в целом и в пересчете 
на единицу измерения. 
Нужны знания в составле
нии калькуляции произ
водства продукции по ста- 
тья.м расходов, умение ана
лизировать экономические 
показатели производства, 
иначе' трудно, практически 
невозможно будет снизить 
затраты и получить доход.

Сосредоточение произ
водственных экономических 
расчетов в руках экономи
стов, изолированных от не
посредственного производст
венного процесса, привело 
за последние два десятиле
тия к узкой специализации 
этой службы, отделению 
экономики от производства. 
-Агрономы, зоотехники ведут 
учет произведенной продук
ции исключительно в тон
нах, центнерах без оценки 
в рублях, а экономисты учи
тывают в основном 4>инан- 
совые расходы. Непосредст
венные же производители 
сельскохозяйственной про
дукции (механизаторы, жи
вотноводы) по сути вообще 
оказались не включенными в 
экономическую деятельность 
хозяйств.

Использование рабочего 
времени — пожалуй, базис 
хозрасчета. При дефиците 
рабочей сйлы тем более. 
Потому что хозрасчет —  это 
прежде всего экономия тру
довых затрат и соответствен
но денежных средств. 
Возьмем в качестве примера 
сезонную помощь . горожан 
селу. Численность сельского 
населения области сейчас 
составляет при(5лизигельно 
300 тысяч человек (около 40 
процентов — дети). Однако 
часть селян переезжает 
жить и работать в города. 
Численность городского на
селения ежегодно возраста
ет и составляет более 600 
тысяч человек. Так что 
шефская помощь горожан 
селу — явление в области 
неизбежное. Ежегодно 35— 
30 тысяч горожан участву
ют в проведении сезонных 
работ на селе. Эти работы 
выполняются в основном 
вручную, с низкой произво
дительностью, что в значи
тельной мере повьппает 
трудозатраты и себестои- 
.мость п^дукции. Как-то не 
укладывается в голове: по-
могают-то крестьянам пре
подаватели, научные работ
ники, инженерно-техниче

ский персонал, студенты, 
.чюди с высшим и средним 
образованием, а работают по 
шаблону.

Особенно дорого обходит
ся государству шефдаая 
помощь горожан на заготов
ке кормов. В расходной ча
сти общего сельскохозяйст
венного бюджета по обла
сти затраты на корма со
ставляют до 40 процентов, 
а к общей сумме затрат в 
животноводстве— д̂о 50 про
центов. Особенно высокая 
себестоимость производства 
силоса. Основная силосная 
культура — позднеспелые 
сорта кукурузы, высеваемой 
привозными семенами стои
мостью до 2 тысяч рублей 
за тонну. Общая площадь 
посева кукурузы в области— 
более 60 тысяч гектаров. В 
общем объеме кормов удель
ный вес силоса сейчас со
ставляет свыше 40 процен
тов. В 1987 году селянами 
и горожанами с колоссаль
ными трудозатратами бы
ло скошено на силос 
1.644.226 тонн зеленой 
массы, а фактически силоса 
было оприходовано 878.452 
тонны. Половину списали на 
воду.

Анализ химического со
става и питательной ценно
сти кормов, сделанный об
ластной станцией химизации, 
показьшает, что силос содер
жит 79,3 процента воды. 
Таким образом, для общест
венного животноводства на 
зимовку скота было заго
товлено всего 181.848 тонн 
сухого вещества с содержа
нием в 1 килограмме 0,16 
кормовых единиц, 14 грам
мов переваримого протеина, 
37 миллиграммов каротина, 
1,5 грамма кальция, пол
грамма фосфора, 2,2 про
цента сырого протеина, 7,5 
процента сырой клетчатки и 
0,2 процента сахара. Для 
сравнения — в килограмме 
заготовленного в том же го
ду зернофуража содержа- 
лось 0,98 кормовой единицы, 
95 граммов переваримого 
протеина, 9,8 грамма каль
ция, 5,9 грамма фосфора, 17 
процентов сырого протеина, 
9 процентов сырой, клетчат
ки, 5,6 процента сахара.

Затраты же на производ
ство одного центнера кормо
вых единиц силоса| порядка 
20 рублей, то есть на уров
не витаминно-трав|яной му
ки. Следует также учесть, 
что в себестоимость силоса 
не включается зарплата го
рожан, 70 процентов кото
рой они получают на своем 
предприятии за время се
зонной работы на селе. За
чем же нам сеять столько 
кукурузы, когда мбжно под
нять качество и питатель
ность кормо'В за 'счет уве
личения посевов 'зерновых 
и бобовых, обогащающих кор
ма белком?

Бобовые растения способ
ствуют восстановлению пло
дородия почвы благодаря 
симбиотической деятельно
сти клубеньковых бактерий, 
живущих в корнях и усваи
вающих атмосферный азот, 
обогащая им почву и расте
ния. Так, многолетняя высо
кобелковая кормовая бобо
вая культура — люцерна — 
при урожае 500 центнеров 
зеленой массы или 120 
центнеров сена с гектара 
накапливает в почве до ше
сти центнеров азота и до 
трех тонн белка в надзем
ных органах растений. Стои
мость тонны такого корма— 
всего в пределах 100— 200 
рублей. Даже в наших си
бирских условиях реально 
получать такие урожаи лю
церны. Их уже получали в 
экспериментальном хозяйст
ве Сибирского ботаническо
го сада, Томского госуни- 
верситета.

Наиболее дешевые корма 
получаются при возделыва
нии многолетних бобовых: 
люцерны, клевера, эопарце-, 
та. донника. Эти культуры 
— комплексного использова
ния, они увеличивают со
держание протеина в кор
мах и способствуют УЛ'УЧ- 
шению структуры, физико
химического состава почвы 
и восстановлению плодоро
дия. В условиях сибирской 
затяжной весны, короткого 
лета целесообразнее и эко
номически выгоднее возде
лывать многолетние кормо
вые культуры, а бобовыми 
травами занять до 75 про
центов кормовых угодий, а 
также освоить возделыва
ние канареечника тростни- 
ковидного — многолетней 
высокоурожайной культуры, 
дающей два укоса зеленой 
массы с большим содержа
нием протеина и особенно 
сахара.

Многолетним опытом уче
ных и земледельцев было 
доказано, что наиболее эф
фективным и самым деше
вым органическим удобрени
ем являются перегной, на
воз. Одна тонна навоза дает 
при разложении 50 кило
граммов гумуса в почве.

Почему так мало исполь
зуется солома в качестве 
подстилки для животных на 
фермах? Тысячи тонн неис
пользованной соломы пропа
дают в хозяйствах области. 
Ежегодно не выполняется' 
план ее заготовки. Соломен
ная подстилка необходима не 
только потому, что она 
утепляет цементные полы 
скотных дворов (что особен
но важно для молодняка), 
но и потому, что обеспечива
ет получение навоза.

Есть еще масса резервов 
для повышения эффектив
ности, рентабельности про
изводства, снижения затрат. 
Не мешало бы все это обоб
щить. Надо учиться хозрас
чету и одновременно повы- 
шать свою квалификацию. 
На мой взгляд, стоило бы 
вспомнить опыт более чём 
двадцатилетней давности и 
возродить занятия в народ
ном университете, в частно
сти на факультете сельско
хозяйственных знаний (бы.ти 
такие при обществе «Зна
ние»). Для чтения лекций
приглашать . ведущих уче
ных, экономистов, других 
специалистов - аграрников, 
проводить семинарские заня
тия по аренде, кооперации, 
учиться анализу хозяйствен
ной деятельности. Эти вещи 
знать нужно всем работни- 
ка.м .АПК. Без таких знаний 
о самофинансировании и са
моокупаемости можно толь
ко .мечтать.

С. РЫБАКОВА,
кандидат биологических 

наук.

Я ПРЕДЛАГАЮ

О С Н О В А  ОСНОВ
Вместе со своей оче

редной статьей автор при
слал в редакцию вырез
ки из газет прошлых лет, 
из которых мы узнали, 
что Борис Владимирович 
Плотников вот уже более 
тридцати лет пишет в об- 
щем-то об одном и том же. 
А  именно — о недостат
ках в строительстве фун
даментов для новых до
мов. Первая публикация 
датирована еще 13 нояб
ря 1957 года и называ
лась в духе того времени 
«Шире внедрять новые 

типы фундаментов». Смысл 
сегодняшней публикации 
—̂ именно в этом. Мно
го воды утекло с того вре- 

. мени, да и сам Борис 
Владимирович превратил
ся из ассистента кафедры 
геологоразведочного фа
культета ТПИ в пенсио
нера, а проблемы, как ви
дите, остаются. Кстати, 
одна из заметок в «Крас
ном знамени» 1957 года 
называлась «Строителям 
надо помочь». Тоже зна
комо? А ведь почти треть 
века миновала...

И хотя редакция сей
час отказывается от пу
бликации материалов на 
чисто технические темы, 
строки Бориса Владими
ровича все-таки долж
ны увидеть свет.

О КАЧЕСТВЕ стро
ительства жилья в 
«Красном знамени» 

написано много. Объясняет
ся в них и самая главная 
причина: строитель хорошо
знает, что, в каком бы состо
янии он ни представил объ
ект государственной комис
сии, он будет безусловно 
принят в эксплуатацию.

Отсюда и начинаются жа
лобы и всяческие мытарства 
новоселов,. И, увы, принцип 
«все равно сдадим» сопрово
ждает строительное произ
водство с первого до послед
него шага.

В качестве примера возь
му жилой дом Томского 
электротехнического заво
да, который еще строится 
по улице Киевской. Общая 
плановая площадь составля

ет около 3.500 квадратных 
метров.

Под это сооружение за
проектировано свайное осно
вание с железобетонным ро
стверком. Здесь забиваются 
сваи длиной до 1о метров. 
Общей длиной в 25 километ
ров. Для наглядности скажу, 
что, если их выложить в два 
ряда по проспекту имени Ле
нина, то получится вполне 
готовая' железобетонная до
рога через весь город. Чтобы 
забить сваю на полную дли
ну, нужно произвести 500 
ударов бабой весом до 2,5 
тояны. Но в большинстве слу
чаев «отказ» наступал рань
ше, и 4— 5 метров сваи при
ходилось просто срубать. 
Тем не менее в стоимость 
одного квадратного метра

жилья входит стоимость од
ной 10-метровой сваи.

Нет стройки,- где не валя
лись бы обрубки или лома
ные сваи. Зря истрачены ты
сячи тонн цемента, метал
ла и заполнителя.

А если делать сваи поко
роче? А если их не срубать, 
а использовать изобретения 
НИИ высоких напряжений? 
Используя . импульсную ус

тановку, разрушать бетон, а 
'арматуру . снова пускать в 
дело?

Видимо, в решении этого 
вопроса нужна совместная 
инициатива ученых, проек
тировщиков и самих строите
лей.

Можно экономить еще и 
за счет многоэтажного стро
ительства. На сваях, заби
тых под девятиэтажку, мож

но смело сажать и десяти
этажный дом и даже двенад
цатиэтажный без усиления 
свайного основания. Нет 
специальных кранов? , Но 
ведь те, что стоят на девяти
этажках, имеют определен
ный «запас прочности». Да 
и лифты можно устанавли
вать, скажем, с третьего по 
одиннадцатый этажи — то
же без дополнительных за
трат.

За надежность фундамен
тов, запроектированных' под 
девятиэтажку, при надстрой
ке трех этажей я готов нести 
ответственность.

Почему говорю об этом 
так уверенно? Могу приве
сти еще один наглядный при
мер. Если бы все сваи, ист
раченные на дом электротех
ников, не вбивать в грунт, а 
уложить горизонтально, то 
мы бы получили железобе
тонную плиту толщиной бо
лее одного метра. Такая пли
та, независимо от качества 
несущего грунта, может вы
держать нагрузку дома ' не

менее чем в двадцать эта
жей.

Почему же мы отказыва
емся от фундамента типа 
плиты?

Я не против свайных ос
нований. Я выступал и вы
ступаю за их разумное и 
грамотное использование. Да, 
свайный метод является ин
дустриальным способом, хо
тя себестоимость и сроки его 
строительства в Томске зна
чительно выше, чем фунда
ментов типа плиты, не гово
ря уже о катастрофических 
последствиях.

О чем речь? Свайные ос
нования в таком виде, как 
они применяются сегодня, 
приведут Томск к безвоз
вратному обводнению. И оно 
уже началось.

Уровень грунтовых вод на 
территории города с неверо
ятной скоростью повышает
ся. Заливаются подвалы жи
лых домов, вода заполняет 
погреба, теплотрассы. Дело 
в том, что свайные основа

ния препятствую'! свободно
му стоку грунтовых вод в 
долины рек и овраги. А  что 
будет через несколько лет 
или даже десятилетий, если 
сваи будут забиваться так 
же интенсивно? Томск может 
вообще оказаться на плыву
не. Наверняка встанет вопрос 
о строительстве новых дре
нажных сооружений. При
дется поднимать коммуника
ции почти до уровня земли. 
Это влетит в такую копееч
ку, что превысит стоимость 
свайных оснований города.

Для большинства томичей 
эти проблемы — новость. Но 
нё для руководителей Том
ска. Однако по-прежнему 
работают сваебои. Считаю, 
что поднятые мною вопро
сы должны быть доведены 
до общественности города и 
срочно рассмотрены в соот
ветствующих инстанциях. Сам 
я готов хоть сегодня принять 
участие в их решении.

Б. ПЛОТНИКОВ, 
гидрогеолог, ветеран тру

да, пенсионер.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТОВ --------------
Статья Бориса Владимировича отражает необходи

мость совершенствования проектирования и строительст
ва фундаментов. Объемы свайных работ действительно 
могут быть уменьшены при условии проведения статиче
ских испытаний свай в период изысканий, что, к сожа
лению, делается редко.

С утверждением автора относительно замены свайных 
фундаментов плитами трудно согласиться по той причи
не, что тип и конструкция фундамента зависят в пер
вую очередь от грунтовых условий и конструкции самого 
сооружения. А грунтовые условия Томска характеризу
ются значительной изменчивостью в пространстве и во 
времени —  это обусловлено особенностями инженерно
геологического строения и интенсивным техногенным воз
действием на геологическую среду. Городу нужна хоро
шая инженерно-геологическая карта, которая бы явилась 
основой для обоснования рациональных типов фундамен
тов, разработки мероприятий по инженерной защите тер
ритории. К сожалению, сегодня мы не имеем такой кар
ты. Назрела также крайняя необходимость разработки 
системы литомоииторинга (этот термин означает сово

купность различных приемов, позволяющих вести наблю
дение за явлениями, давать оценку этим явлениям и про
гнозировать возможное развитие этих явлений во време
ни) Томска и области.

Что касается подтопления/ города, то решающий вклад 
в это вносят утечки из водонесущих коммуникаций и 
беспрепятственное поступление воды в подвалы зданий 
весной. А  происходит это из-за отсутствия хорошо обору- 

■ дованных поверхностных дренажных сооружений.
Нельзя при этом отрицать и влияние свайных полей 

.на' подтопление. Утверждение автора о том, что весь го
род окажется на плывуне, не имеет оснований, так как 
не все типы грунтов обладают этим свойством. Дело в 
том, что при постоянном длительном замачивании грун
тов резко изменяется их состояние, физико-механические 
свойства и несущая способность, что нередко приводит к 
деформации зданий и сооружений. Здесь автор вступает 
в противоречие с самим собой: утверждает, что в городе- 
идет интенсивное подтопление, и тут же предлагает над
страивать девятиэтажки. Взять на себя такую ответст

венность могут только специалисты на основе точных ин
женерных расчетов.

Вопросы строительства фундаментов были рассмотре
ны в 1987 году на научно-практической конференции, 
организованной ТИСИ. В ее рекомендациях было пред
ложено на «благополучных» площадках использовать 
3 — 5-метровые сваи. ’

Однако мы считаем, что для более эффективного ре
шения вопросов в Томске дол1Жна быть создана рабочая 
груша, включающая изыскателей, проектировщиков, 
строителей и ученых, а все проекты — проходить спе
циальную экспертизу. Назрела также острая необходи
мость начать подготовку специалистов в области основа
ний и фундаментов для проектных и строительных орга
низаций города и области.

В. ОЛЬХОВАТЕНКО, 
заведующий кафедрой |ннжеиерной геологии, осно
ваний и фундаментов, доктор геолого-минералоги

ческих наук, профессор;
М. МАЛЫШЕВ,

кандидат технических наук, доцент кафедры.

По следам наших 
выступлений

ТОЛЬКО
СООБЩА...

В корреспонденции «Бес
хозные премии», опублико
ванной 7 декабря,- предме
том обсуждения стала рабо
та столовой в объединении 
«Сибэлектросвет». На публи
кацию получен ответ испол
няющей обязанности дирек
тора треста столовых № 1 
Н, Н. Михайлиной;

«Для устранения недо
статков совместно с заводом 
составлен план мероприятий 
по ремонту и реконструкции 
помещений, улучшению ус
ловий труда работников сто
ловой за счет замены техно
логического оборудования и 
в итоге — повышение каче
ства и расширение ассорти
мента продукции. Инжене
ром - технологом централь
ной лаборатории проводятся 
практические занятия с пова
рами. Столовая снаб
жена продуктами достаточ
ного ассортимента.

Однако диетическое пита
ние здесь нельзя организо
вать, так как диетзал в ава
рийном состоянии (провис 
потолок). В моечном отделе
нии так и не произведена 
реконструкция, не установ
лен ни транспортер, ни более 
производительная моечная 
машина, и здесь люди по- 
прежнему стоят в воде. Проф
союзный комитет предприя
тия не организовал дежурст
во в столовой.

Только общими согласо
ванными действиями моншо 
улучшить организаци)о пита 
няя».
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ся завода по производ
ству БВК.

Г И Г А Н Т
БИОТЕХНОЛОГИИ

Сегодня, когда страсти го потоков предполагаем это также точно, что аммп- 
вокруг строительства завода очищать на собственных за- ак, например, или окислы 
по производству БВК не- крытых очистных сооруже- азота в строго ограниченных 
сколько поутихли, можно в ниях. в этом случае все концентрациях все же буд\т. 
спокойной обстановке рас- 100 процентов очищенных Но мы помним, что техннче- 
сказать о том, что из себя стоков возвращаются в тех- ский прогресс с каждым 
будет представлять это нологию и на подпитку во- днем дает все больше вол 
предприятие. Судьба строи- дооборотного блока. При можностей для наиболее 
тельства еще не решена, аварийном выходе очистных полной утилизации отходов 
но хочется верить, что здра- сооружений из строя для Очевидно, и это надо учнты- 
вый смысл победит, ведь сбросов используется ава- вать при оценке наших bo . i- 
эмоции никогда не были рийный пруд семисуточного можностей по защите окр\- 
лучшими друзьями научно- запаса. Его строительство жающей среды, 
технического прогресса. Тем тоже предусмотрено проек- д . КОРНИЕВСКИИ. 
более что нашу продукцию, том. директор нестроящего-
гаприн, ждут на предприя- Производство БВК потре- 
тиях агропрома. бует определенных затрат

Итак, гаприн. Это белко- энергий. Максимальная пот- 
во-витаминный ’ концентрат ребляемая мощность соста- 
в виде высушенной бактери- вит 100 мегаватт. Внешнее 
альной биомассы. Гаприн электроснабжение осущест- 
(так же, как и паприн, меп- вляется от ТЭЦ-3 и подстан- 
рин, эприн и др.) исполь- ции «Томская». Помимо 
зуется в качестве добавки в электроэнергии, потребуются 
кормовые смеси и комбикор- пар и горячая вода. Для 
ма. Продукт характеризует- первой очереди построим 
ся высокой биологической собственную котельную, впо- 
ценностью, по качеству пре- следствии же подключимся к 
восходит паприн, раститель- ТЭЦ-3.
ные белковые добавки, та- Достаточно много внима
ние, как соевая мука и ния в проекте уделено про
рапс, не уступает рыбной и блеме утилизации отходов— 
мясокостной муке. Одна тон- отработанного газа с фер- 
на БВК позволяет сбалан- ментации, сточных вод от 
сировать по белку и амино- основного и вспомогательно- 
кислотам 20 т комбикормов го производства, а также ог- 
и получить экономию в 1,5 работанных топочных газов, 
тыс. рублей. Про утилизацию сточных

Кроме того, на заводе вод уже говорилось. Отра- 
предполагается наладить ботанный же газ с фермен- 
производство биоженьшеня, тации сжигается в топках 
а на его основе — выпуск дри температуре 1.000 гра- 
20-процентного врдно-спир- дусов. Выделенное при 
тового настоя. Используют э^ом тепло идет на сушку- 
настой в косметической про- продуцента.. Сушильная ус- 
мышленности, в медицине и тановка переведена на зам- 
при приготовлении тонизиру- кнутый контур, то есть в от- 
ющих напитков.. Экономиче- личие от уже действующих 
ская эффективн9сть от при- заводов по производству 
менения 1 т настоя состав- в в к  выброса отработанного 
ляет более 23 тыс. рублей, теплоносителя не будет. Со- 
Так что выгоды и здесь на- ответственно не будет и выб- 
лицо. роса белка в атмосферу.

Предполагается, что сы- Важно отметить, что про- 
рьем для получения кормо- дукт предполагается выпу- 
вого белка будет природный скать в гранулированном 
газ. Годовая его потребность едде и хранить в закрытых 
составит 385 млн. кубомет- силосах. Управление же тех. 
ров, на полме развитие нологическим процессом 
1.200 млн. Поскольку завод осуществляется микропро- 
состоит из 'отдельных моду- цессорной техникой с дубли- 
лей мощностью по 40 тыс, т рованной системой управле- 
каждый, то можно одновре- ния. Для исключения ава- 
менно использовать и дру- рийных ситуаций предусмот- 
гие виды сырья. Напрш рена' система аварийной сиг- 
мер, метанол или этиловый нализации и электроблоки- 
спирт. ровки с дублированной си-

В процессе производства стемой срабатывания. Ну а 
потребуются и вспомога- модульная структура пред- 
уельные материалы, такие, приятия исключает фактор 
как жидкий аммиак, орто- риска в целом на предприя- 
фосфорная кислота, желез- тии, делает более гибкой 
ный купорос, хлористый ка- технологическую схему.
ЛИЙ, серная кислота, суль- g  целом на природоох- 
фат аммония, и другие. При ранные мероприятия выде- 
этом годовой грузооборот ляется 92 млн. рублей. Это 
составит 147 тыс. т при треть стоимости промышлен- 
прибытии и чуть более ного строительства. Однако 
300 тыс. т' по отправлении. ijacTb выбросов в атмосферу 
Другими словами, после за- в^е же пойдет от вспомога- 
вершения строительства тельного производства. За- 
всех трех очередей производ- падно-Сибирское территори- 
ство БВК достигнет альное управление по гидро- 
300 тыс, т в год. метеорологии и контролю

Читателю, очевидно, инте- природной среды разрешило 
ресно узнать, что к этому следующие выбросы: 
времени коллектив пред- Окись углерода 957,1 т
приятия составит 1.700 че- в год (с учетом замечаний 
ловек. Проектом предусмот- ^о проекту предусматривает- 
рено выделение 50 млн. использовать окись угле- 
рублей на строительство жи- рода для производства то- 
лья, более 16 млн. — на объ- Варной углекислоты), 
екты лечебно-профилактиче- Сернистый ангидрид -—
ского назначения, Плани- о 31 т в год 
руется передача 29 млн. ’ хлор — 0,0000028 т. 
рублей на укрепление базы Окислы марганца — 
стройиндустрии, а также q 005 т.
4,5 млн. рублей на развитие ’ Окислы» азота — 18,7 т. 
городского коммунального Аммиак — 12,56 т.
хозяйства. Думаем пост- Каустик — 0,27 т.
роить гостиницу, а также Серная кислота — 3,09 т.
свое тепличное хозяйство. Ортофосфорная кислота—
Кроме того, примем участие ^Д4  ^
в строительстве водозабор- ’ Взвешенные вещества — 
ных сооружений мощностью о,45 т.
25 тыс. кубометров в сут- ’ Привожу эти цифры спе
ки. циально, чтобы читатель

Да, в процессе выращива- знал, что никаких секретов 
ния чистой культуры по- от общественности у нас 
требуется свежая речная нет. И если мы говорим, что 
вода, но сточныо воды от продуцент, то есть гаприн, 
основного и вспомогательно- в воздухе не появится, так

ЧЕМЗНАТЬ, ПРЕЖДЕ 
Р Е Ш А Т Ь

На XIX Всесоюзной пар- мощностью 100 тыс. т в год использовать для своих 
тийной конференции многие определено в 1987 году с нужд. А также — снять со 
делегаты поднимали вопрос вводом ее в 1990 г. строительной площадки пло-
о назревшей необходимости „  , дородный слой земли, скла-
территориального хозрасче- октября 1983 г. строи- дировать его с целью ис
та По их мнению это поз- тельство завода поручено пользования ,в  дальнейшем 
вотит в короткие ’сроки ре- Минстрою СССР (Томскому для повышения урожайко- 
liiiiTi. многие социальные территориальному управле- сти малопродуктивных сель- 
;роблемы каждой' конкрет- нию строительства). хозугодий». Райисполком

ной области, каждой респуб- „  ^ принял решение просить
iiiKii Причвм решить их в ^ янвнря 19оо г, Госплйн Томский облисполком J твер- 

нера.зрывной связи с интере- решение дить данное решение.
‘■1\ти гпр\7пяогтня всрго нэ- ПА“413/75'2' <̂0 строи- -ллл
оо-а Естественно чтГхоз- тельстве Томского завода 12 февраля 1986 г. пер-
расчет территорий поставит БВК мощностью 300 тыс. т выи заместитель председа-(■<11 11,1 1С̂Ц1Г111Ц1Г1Г1 ■■■1V.144 ТРЛН ЯГПППППМЫШ ЛЙННОГГ
вопрос о нецелесообразности в год».
некоторых глобальных,' об- ,оо=  п » --

8 августа 1985 г. в Глав-
.микробиопроме , издан при-

П Р О Б Л Е М А  К О Р М О В О Г О  БЕЛКА:

теля агропромышленного 
комитета Томской* области 
В. Н. Егоров направляет в 
Госагропром РСФСР пись- 
мо: «Об отводе земельного 

каз № 455, на основании участка Томскому заводу 
которого создана комиссия, БВК для строительства объ- 
призванная рассмотреть ус- ектов первой очереди заво

да». В письме есть такиеловия размещения завода.
В сентябре 1985 г. комис

сия специалистов под пред
седательством В. М. Ти-

строки: «Производство мик
робного белка позволит уве
личить кормовую базу жи
вотноводства Западной Си
бири, что значительно укре-

НА СНИМКЕ В. Вейлерта; таким представляется 
гигант биотехнологии. Покаон существует только на 
макете...

С о с т о я н и е  и  п е р с п е к т и в ы  
р а з в и т и я  в С С С Р  п р о и з в о д с т в а  
к о р м о в о г о  м и к р о б н о г о

б е л к а

в. В. БЕРЕГОВЫХ, В. В. БИРЮКОВ. 
Всесоюзный научно-исследовательский институт био

синтеза белковых веществ, г. iMocKBa.
Реальным источником высокоценных кормовых бел

ков является микробный белок. Кормовой микробный 
белок Производится, в СССР из различных видов непи
щевого сырья; гидролизатов отходов деревообрабатыва
ющей и бумажной промышленности, а также раститель
ных отходов; очищенных па|рафинов нефти: этанола, ме
танола, приро'дного газа.

В настоящее время производство микробного белка 
ПОСТИГЛО уровня около 1,7 миллиона тонн. К 1990 году 
предусматривается дальнейшее увеличение производства.

Промьыпленная технология получения кормовых д р ^ -  
5кей '— БВК (паприн)) — .из очищенных жидких парафи
нов нефти в настоящее время реализована на восьми 

^ крупнотоннажных заводах. Годовой объем прои;шодства
п р о и з в о д с т в а  с б а л а н с и р о в а н н ы х  за 1987 год составил более 1 миллиона тонн. Освоена

'  промышленная технология получения кормовых дрожжей

Как сообщалось, 16— 17 февраля в Томске со
стоится научно-11|»актнческая конференция «Произ
водство и использование кормового белка: состоя
ние и перспективы». Редакция начинает публика
цию тезисов докладов, авторы которых с разных 
позиций трактуют технологические и экологические 
проблемы производства БВК.

С п е ц и ф и к а  С С С Р  в  с т р а т е г и и

к о р м о в

в . к. ЕРОШИН.
Институт биохимии и физиологии микроорганизмов АН 

СССР, г. Пущино.
Для рационального использования фуражного' керна 

необходимо применять его в составе сбалансированны.х 
комбикормов. Это позволяет в 1,5— 2 раза увеличить 
производство животноводческой продукции и сократить 
сроки откорма. Сбалансированные комбикорма особенно 
важны для интенсивного производства бройлеров, яиц, 
свинины.

В развитых странах для этой цели используется аме
риканская соевая мука. С таким же результатом можно 
применять кормовые микроорганизмы. Эффект от их при
менения был бы еще выше, если разработать ГОСТы, 
включающие показатели содержания в кормовых микро
организмах истинного белка и лизина.

В СССР сложился разрыв между общими и медицин
скими микробиологами, что способствует распространению 
в обществе научно необоснованных взглядов. В докладе 
приводятся данные международных авторитетов по дрож
жам о научной необоснованности мнения, что все дрожжи 
рода Кандида нельзя использовать в производстве , мик
робного белка.

В докладе отмечается отставание СССР в области про
изводства микробной биомассы для непосредственного пи
тания населения.

на этаноле (эприна) мощностью 120 тысяч тонн в год, 
опытно-промышленная технология получения гаприна 
(биомасса облигатных метанокислящих бактерий, выра
щенных на природном газе) мощностью 10 тысяч тонн в 
год, освоена опытная технология получения меприна (био
масса ацидофильных бактерий, выращиваемых на мета
ноле).

Технология получения кормового белка из природного 
газа, реализованная в опытно-промышленном масштабе, 
предусматривает непрерывный устойчивый технологиче
ский процесс по всем стадиям технологической схемы от 
подготовки сырья до получения готового продукта, вклю
чая стадии подготовки природного газа, получения кисло
рода, приготовления питательных солей, ферментации, се
парации, сушки, грануляции и упаковки готового продук
та, утилизации отходящих газов и комплексного водоис- 
пользования. В опытно-промышленных условиях отрабо
таны технические решения, обеспечивающие экологически 
чистое производство, к" которым относятся использование 
отходящих газов процесса ферментации как низкокало
рийного топлива для обеспечения энергетических потреб
ностей технологической схемы, сушка готового продукта 
в замкнутом цикле теплоносителя, исключающая какие- 
либо газовые выбросы, замкнутый цикл водоиспользова- 
ния в технологической схеме, исключающий технологиче
ские стоки.

Определены и решаются задачи по интенсификации и 
оптимизации производства кормового белка из природно
го газа, решение которых обеспечит снижение затрат на 
его производство, повышение качества продукта при пол
ном выполнении экологических требований.

хонова принимает реше- пит материальную основу
ние; «Рекомендовать разме- успешного решения Продо-
гтитк Тпмгкий завоп БВК вольственной программы,стить ТОМСКИЙ завод ь ь п  полученная
и составе Северного промуз- методом микробного биосин-
ла за пределами санитар- теза, содержит 75 процентов
но-защитной зоны к севере- белка, аминокислоты, вита-
BOCTOKV от Томского химза- мины. Использование одной востоку от 1 омского химза позволя

ет экономить 5—6 т фураж-

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ
вывады

сделала группа исследова
телей из НИИ общей и 
коммунальной гигиены им. 
А.Н.Сысина АМН СССР 
после изучения некото
рых механизмов биологи
ческого действия ряда 
кормовых белков на ор
ганизм живо>гных при 
ингаляционном пути по
ступления

1. Экспериментальное 
изучение аллергенных 
свойств паприна (БВК 
на парафинах), гаприна 
(сухие кормовь^ дрожжи 
на основе нeпищeвoгq ра
стительного сырья), эпри
на (ВВК на этаноле) вы
явило сенсибилизирующее 
действие этих продуктов 
на организм независимо 
от вида сырья и микро
организмов - продуцентов, 
используемых для получе
ния кормового белка.

2. Ингаляционное воз
действие кормового белка 
(на примере эприна) ин- 
дуцируеп развитие аллер
гических реакций I, III, 
IV типов... Установлено, 
что немедленный тип (I) 
реакций в организме жи
вотных обусловлен обра
зованием гомоцитотроп- 
ных антител...

3. В ходе динамическо
го исследования установ
лено, что при воздействии 
БВК развиваются морфо
функциональные обще
токсические и аллергичес
кие изменения.

вода на 1 км, севернее пос. 
Копылова на 3,7 км, север
нее ст. Кудрова на 0,5 км».

15 января 1986 г. со-

ного зерна и дополнительно 
получать 0,4— 0,6 т свини
ны, 1,5 т мяса птицы». От 
имени агропромышленного 

щесоюзных «проектов вг- ставлен ак^ по выбору пло- комитета Томской области
ка». Многие из ни-х появля- "  ”  ” -------  ---------- ^------
лись на экономической аре
не всякий раз, когда очеред
ное политическое руководст
во страны пыталось найти

щадки под строительство за- В. Н. Егоров просил Госаг-
вода БВК. Его подписали ропром РСФСР поддержать 
представители различных предложение о п^едаче 
служб Минмедбиопрома, а Томскому заводу БВК зе- 
также томичи, в основном мельных участков с правом

выход из создавшихся^ эко- руководители областных уч- вырубки лесов.
комических трудностей 
статочно познакомиться совет Мвнвсро. РСФСР
публикациями С. Залыгина ^енер ТТУС А Я Зайцев, утвердил решение об отводе 
по проблеме поворота части главный санитарный врач земли под строительство 
северных и сибирских рек, области Н. С. Зинченко, на- томского завода ВВК. 
чтобы понять причины воз- чальник управления лесного оивчдс»
никновения и механизм хозяйства Н. П. Байдин, круг замкнулся.

подобных старший инспектор инспек- Вскоре ’ началась подготовка 
проектов. цли рыбоохраны В. И, Лего- площадки под строительство

Томичи тоже столкнулись  ̂ завода, а от Нефтехима к
с действием этого механиз- S S  а  К о Х р .  индустриальному собрату 
ма в то время, когда в об
ласти развернулась дискус- В тот же день этот акт 
сия о целесообразности был согласован с замести- 
строительства завода по телем председателя Томско- 
производству БВК. Тогда го облисполкома Ф. Му- 
мы узнали, что только 5 —6 равьевым. 
процентов продукции, про
изведенной на этом заводе.

потянули бетонную дорогу. 
Но сделать много не уда- 
•дось; областной комитет 
партии принял единственно 
правильное в то время реше
ние — приостановил строи
тельство. Работы на пло- 

Уже 16 января 1986 г. щадке не ведутся до сих
директор строящегося заво- пор. Сейчас полным ходом
да БВК Л. Г. Корниевский идет подготовка к научно-
пишет в Томский райиспол- практической конференции,
ком: «В Томске начинается на которой будут представ-
строительство завода БВК, лены различные точки зре-
Просим вас отвести земель- ния, их надо принять к све-

тии приостановил строитель- ный участок, согласно акту дению, но вот решение по
ство завода. Какой же махо- выбора площадки, утверж- существу вопроса должны
ВИК надо было раскрутить, денному облисполкомом все же принять областные

пойдет на нужд1}1 области. В 
то же время, судя по публи
кациям в центральной прес
се, мы вполне могли ожи
дать экологического нокдау 
на. Областной комитет пар

чтобы заставить руководите-
лей области санкционировать 15-01. 1986 г., плрщадью органы власти с учетом ши- 
размещение еще одного эко- ПО га под строительство рокого общественного мне
логически неоднозначного первой очереди завода», 
производства вблизи област
ного центра? Думаю, та 
хроника, которую мы пред

22 января 1986 г. Том
ский райисполком принима-

ния. Но надо, чтобы это об
щественное мнение было от
ветственным, основывалось

лагаем' читателю, поможет решение № 44 «Об ство- не на слухах, домыслах, а
найти ответы на эти вопро
сы.

9 августа 1983 г. Гос
план СССР принял поста
новление № 213, в соответ-

де земельных участков Том
скому заводу БВК под 
строительство объектов пер-

на знании. Публикация ма
териалов накануне конфе-

вой очереди»/ В решении, в ренции как раз и послужит 
частности, ^ , указывалось: этому.
«Обязать Томский завод 

ствии с которым начало БВК убрать лес с отводи- 
строительства первой очере- мой территории , и реализо- 
ди Томского завода БВК вать его потребителям или

П Р О Б Л Е М А  Г Л А З А М И ,  Т О М И Ч Е Й

ОЦЕНКУ ДАЮТ УЧЕНЫЕ
Томский завод БВК является с проектной документацией и 

экспериментальным производ- намеченными природоохранны- 
ством, что вводит в дело фан- ми мероприятиями поназыва- 
трр неожиданности, особенно ет, что они разработаны доста- 
значимой для территории вы- точно глубоко, с учетом осо- 
соного экологического напря- бенностеи строительства завода 
женил. в Томске и обеспечивают за

щиту природы и отсутствие не
основным загрязнителем, про- гативных воздействий на со- 

ЗаведуЮЩИЙ кафедрой охра- дуцйруемым заводом, являются стояние окружающей среды.
НЫ природы ТГУ, засл^ен- "Р °|,°^ !^ ’рг2®"1?,2” Т а ч е с « а м и : Однако надо отметить, что.
НЫЙ деятель науки Н С Ф С !*, цДК на аэрозольные аллерге- правило, существует весь- 

ПОоФеССОО: нь1 пока не разработаны^ вслеД' »
“ “  ствие этого судить об эффек- распространенное реальное

— Пои анализе проекта воз- тивности запланированных ме- несоответствие того» что отра- 
нинает общий вопрос: стоит ли ^^зможньш...” ® "РеДставляется ^ано в проектах, и того, что
решать кормовую проблему 
животноводства путем создания 
завода БВК? Не целесообразнее 
ли средства, отпущенные на 
его строительство, использо
вать для создания естествен
ной кормовой базы? При таком

Г. X. РИПП, 
заведующий кафедрой 

гигиены ТМИ, профессор;

после пуска в эксплуатацию  
производственных мощностей 
создается. И примеров подоб
ного множество. Действующий 
в Томске нефтехимический 

— В проектной документа- комбинат по проектной дону- 
решенйи не возникнет вопро- ции на Томский завод БВК ментации — безотходное про- 
сов об отрицательном влиянии имеются детально разработай- изводство. Однако уже сейчас 
БВК на животных и человека, ные материалы по охране ат- когда Нефтехим е'ще не на- 
а ведь вероятность такого вли- мосферного воздуха и водо- врал полной мощности, созда- 
яния еще должным образом не емов от загрязнения продукта- ется реальная угроза загряз- 
изучена. ми прризводства БВК на раз- нения атмосферного воздуха.

»» т. п » Ti n личных этапах. Произведен Это подтверждается замерами,Н. В. ВАСИЛЬЕВ, расчет рассеивания вредных проводимыми Томской яабора-
академик АМН СССР: |Ж ®яанньж на*Э?Гм.%“1®987'  ^р?;р®ояной"г^ады.боткой данных ____  _ ___

году, то есть уже пЬеле раэра-
н и Г  с помнено технич^^^ проектной документации Еще больший разрыв суще-ния с проентно техническом ^ начала строительства завода, c t b v a t  ытшпм ппаомтыыми паи. 
донументациеи о строительстве произведена норрентировна про^ ^ым2 и м м ь н ^ Г  «ож ивш ей  Томского завода БВК и с уче- и реальной, сложившеи-
т п ы  ыагатнвыых моментов В Ы - замечаниям согласую обстановкой на деиствую-
ТОМ  негативных моментов, вы щих организации, в том числе Ш И Х  х а в о в а х  я в и  U a m u  т в о и  
явленных при эксплуатации по- и природоохранных мвроприя- SZcVl? в^Тезжмш 
добного рода объектов в дру- тий. С учетоК опыта энсплуа- С и м оя осн  ознаЛ^^и’
ГИ Х  регионах страны, в част- таини овйгтвхюших х а в п я о в  ^»®тлоярсн, нириши, ознакоми-
ностн в Киришах, считаю не- пр"едусм2?^недетс”  ^ д  SSaS ма?ед1алы Тномисс^^юп’о
целесообразным строительство эффективных мероприятий, на- SSSShb ^нохжаюшвй « м ы  В
1 ?ющ^м° седбраженн^м. '  р ? ж а " в " 'с р е д ь ° ’' ' ’® " " ° " '’  им.юще«ся'^^есо^;^тветст1 ии ^на'  ружающеи среды. чительную роль играет приме

Размещение завода пламиру- Например, для полного не- некие в производстве нормово 
ется на территории, находя- ключения выбросов белковой го белка оборудования из дру 
щейся в зоне повышенного оно- пыли в атмосферу предусмот- гих отраслей народного хозяй 
логического напряжения (Том- рена трехнонтурная бесион- ства, которое че всегда обеспе 
сиий нефтехимический номби- тактная схема сушки. Газо- чивает герметичность техноло 
нат, строящаяся ТЭЦ-3, некото- образные выбросы от процесса гичесного процесса, 
рые другие знологически опас- сгущения бактериальной био-
ные объекты). массы направляются для очи- Недостаточно, на наш взгляд

. стки в скрубберы Вентури с продуман вопрос предотвраще- 
В перспективе ожидается туманоуловителями. Предусмат- ния аварийных выбросов при

ввод в ст|>ой второй и треть- риваются _ конкретные ие^ы нарушении штатного течения
•й  очередей ТНХК с расширени 
•м  спектра возможных жоло  
гичвеких вредностей. Строи

при аварийных ситуациях, 
рвделена ПДК продуцента 
уровне 0,1 _мг

процесса производства белка и 
на его очистки от воздействия

........ ..........»г на нубометр низких температур. А ведь это
тельство завода БВК также яв- воздуха (по белку) в рабочей имело место на Ангарском за-
ляется, ввроятно, прелюдией к зоне и ПДК пыли БВК в атмо- воде, особенно в периоды силь-
развертыванию других пред- сфврном воздухе в количеств* ных морозов. Необходимо тан-
приятий Минмедбиопрома —за- 0,001 мг на нубометр (средне- же отметить недостаточную
вода антибиотинов, в частно- суточная). проработку медико - гигианиче-
сти, что аще болев усугубит ених последствий влияния
зкологичссную напряженность. Таким образом, ознакомление БВК.

В. НЕГРЕИ, 
член Союза журналистов 

СССР.

НЕ)кЕ111ИТЕЛЬНЫЕ

Аллергические реак*- 
ции как результат спе
цифического воздействия 
БВК возникают в легких 
в виде экзогенного альве
олита, в виде гранулем 
различного клеточного со 
става.

4. Установлено наличие 
мембранотропного эф
фекта кормового белка на 
уровне клетки (белково- 
липидная перестройка 
мембран) и субклеточных 
органелл (дискоординация 
ферментных систем раз
личной внутриклеточной 
локализации).

5. Ингаляционное воз
действие пыли БВК на ор
ганизм животных в тече
ние всего срока беремен
ности вызывает эмбрио- 
токсический эффект, вы
ражающийся в развитии 
эмбриопатий, осложнений 
в течение беременности.

6 . Ингаляционное воз
действие пыли кормового 
белка на организм живот
ных приводи/т к качест
венному и количественно
му изменению микрофло
ры кожи, слизистой носо
глотки и кишечника. Ре
презентативными показа
телями являются; процент
ное содержание маннит- 
положительных бактерий, 
число БГКП, число слабо- 
ферментируюЩих кишеч
ных палочек, процент их 
от общего числа БГКП 
при изучении глубокой 
флоры кожи и флоры сли
зистой носоглотки,

Стр. 43—44 отчета 
о научно - исследова
тельской работе, кни
га первая, Москва— 
1986 год.
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В «Клубе будущего воина»
Идет традиционный Всесоюзный месячник оборонись 

массовой работы, посвясЦенный 71-й годовщине Советской 
Армии и Военно-Морского Флота., Он проводн|Гся в тру
довых коллективах, профсоюзных, комсомольских и обсь 
ронных организациях с 23 января и совпадает с активной 
подготовкой к проведению выборов народных депутатов 
СССР. Месячник учебных организаций ДОСААФ открыл
ся занятиями в «клубе будущего воина». Они прошли как 
встреча поколений. С молодежью встречались участники 
Великой Отечественной войны, воины-интернационалисты 
и курсанты учебных организаций оборонного общества.

Личный состав Томской 
морской школы ДОСААФ 
встретился с кандидатом в 
народные депутаты СССР от 
оборонного общества воином- 
интернационалистом ■ Н. В, 
Шаминым. Внимательно вы
слушав его предвыборную 
платформу, участники встре
чи пожелали ему успехов и 
плодотворной работы по во- 
енно - патриотическому вос

питанию молодежи. Участ
ник боевых действий в Афга
нистане ответил на много
численные вопросы ребят- 
допризывников. Продолжени
ем этой встречи стала встре
ча курсантов с выпускником 
морской школы ДОСААФ 
1986 года А. А.' Смирновым, 
который почти два года про
ходил боевую закалку в ар
тиллерийском дивизионе ог

раниченного контингента со
ветских войск в Афганистане 
в должности наводчика ору
дия. Батарея сопровождения 
колонн по охране дороги Ка
бул — Файзабаг, где проходил 
службу Александр, неодно
кратно вступала в бои с ю - 
шманскими бандами. За 
смелые и решительные дей
ствия в боевой обстановке 
А. А. Смирнов представлен 
к награждению медалью «За 
боевые заслуги». Курсанты 
школы— будущие защитники 
Родины — задали воину-ин- 
тернационалисту много воп
росов, касающихся действий 
наших войск в Афганистане 
и вообще службы в Совет
ских Вооруженных Силах. 
Александр сосредоточил вни
мание слушателей на необ
ходимости серьезно готовить

ся к военной службе, тща
тельно изучать военную тех
нику и основы военного дела.

— В армии, — сказал он, 
— нужны крепкие, мораль
но и физически подготовлен
ные, технически грамотные 
воины. А для этого необхо
димо уже сейчас, обучаясь 
в учебных организациях 
ДОСААФ, приучить себя к 
дисциплине, успешно усваи
вать технику и оружие.

В школах ДОСААФ созда
ны благоприятные условия 
для воспитания молодежи в 
духе патриотизма и проле
тарского интернационализ
ма. Здесь курсанты впервые 
знакомятся с порядками и за
конами воинской службы, по
лучают военно-учетную спе
циальность. В нашей школе

заканчивается первый месяц 
обучения. Все курсанты при
няли торжественное обеща
ние и социалистические обя
зательства. Комсомольскими 
вожаками избраны лучшие 
курсанты Сергей Уваров и 
Салават Хабутдинов, в совет 
Ленинской комнаты — * кур
санты ' Константин Абашев, 
Александр Матросов, Вик
тор Дейгель. А самые ис
полнительные и дисциплини
рованные курсанты Алексей 
Смирнов и Владимир Кочу- 
ров назначены заместителя
ми командиров.

Серьезно подготовили себя 
к службе в армии также 
курсанты Ильфар Миндуба- 
ев, Валентин Куршаков и 
другие.

В период проведения Все
союзного месячника оборон
но - массовой работы кур
санты школы примут уча
стие в экскурсии по местам 
боевой и революционной сла
вы «Томичи в боях за Ро
дину», спартакиаде призыв
ной молодежи и многих дру
гих мероприятиях.

Н. ПОНОМАРЕВ.

СПОРТ

ТОМСК 
И ТОМИЧИ

■
ПОРТРЕТЫ «ЗАГОВОРИЛИ»

• 1
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ш ш

Каждый, кто заходил в по- 
с.юднее время в магазин «Бу- 
ь'инист», обратил внимание 
на галерею портретов по 
стенам. Некоторое недоуме
ние вызывало отсутствие 
имен: кто есть кто? Но вот 
однажды вечером портреты 
«заговорили». Тогда состоя
лось очередное заседание ма
газина-клуба, которое так и 
■называлось «Цортреты «заго
ворили». Сначала устами кни
голюбов, которым П1>едложе- 
ио было назвать имена. В 
этом конкурсе победила На
дежда Михайловна Дмитри
енко, научный сотрудник ла
боратории истории, археоло
гии и этнографии ТГУ. Ей 
был вручен первый и един
ственный приз — Т(ЩТ.

Замечательные сибиряки и 
' те, кто оставил след ч исто

рии Томска, представлены 
в галерее «Букиниста» — 
П, И. Макушин, В. А. Об
ручев, Н. М. Ядринцев, Г, Н. 
Потанин, Н. Й. Наумов, 
П. Л, Драверт, В. Я. Шиш
ков, С. С, Синегуб...

О Сергее Силыче Синегу- 
бе подробно, интересно рас
сказывал известный наш 
краевед В, П. Домаевский, 
Народник Синегуб представ
лен на портрете в арестант
ской одежде,‘ В которой ед1у 
пришлось отправиться в 
ссылку, В нашем городе и 
сейчас сохранился дом, где 
н;ил ссыльный. А «дотом- 
ский» период его жизни от
ражен в недавно прошедшем 
по экранам фильме «Нас вен
чали не в церкви».'

История родного города и 
края всем нам небезразлич
на. Магазин-клуб «Букинист* 
делает доброе дело, поддер
живая, этот интерес, откры
вая для нас даты и имена, 
возвращая нас в события ве
ковой давности,

В. КРЮКОВ.
НА СНИМКАХ: победи-

тельнице — юрт; выступа
ет В. П. Домаевский,
' Фото М. Гладуша.

ГШВТ0ИНС11ЕКЦИЯ

ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

2 февраля на уп^це Герцена 
против школы № 48 на пеше
ходном переходе сбит автомо
билем первокласснин этой шко
лы Алеша Шилов,

Каи могло случиться такое? 
Участок дороги обс-гавлон не
обходимыми дорожно-сигналь
ными знаками, в том числе за
прещающими остановку тран
спорта, и новым устройством 
прадупраждающей сигнализа
ции «Осторожно: школа!*, Води
тель С. Жало, управляющий* 
автомобилям «ЗИЛ» ММЗ-555, 
видал все эти знаки, видел он 
также и грузовой автомобиль, 
стоящий на ветрвчной полосе 
сразу за пешеходным перехо
дом. Он пареирыяал видимость 
выхода из школы и часть пе
рехода, Позтому Алеша ив мог 
видать из-за него приближаю
щийся справа грузовик, а С. Жа- 
п о  увидел рзбвнкз от машины 
всего в 20 метрах. Приманиа 
торможзниа, водитель понял, 
что избежеть наезда на рабаи- 
ка аса-твии не удастся... Врс- 
пользовавшись суматохой, во
дитель грузовика, етвивщего у 
школы, уехал.

Кто в какой части нарушил 
правила безопасности движе
ния, в результате чего постре- 
Дйл ребенок, следствие устано
вит. Нам хочется в втой связи 
прздупрвдить зодитзлвй. Вез 
школы в г, Томске обставлены 
необходимыми анвиеми, вы об 
атом информируетесь ееоеаре- 
менно, но вот все ли из зве 
правильно реагируют на вто? 
Все ли вы двлввтв, чтобы обес
печить безопасный и баспрепят- 
ствеиный переход детьми улиц? 
К сожалению, нет, А ведь до
рожный аиви «Оеторожио! до- 
тн1» обязывает вес а зоне его 
действия нв только снизить до 
минимума енороеть, но даже ос
тановиться, вели обствновна 
аторо требует.

Э. АВРАМОВА.

т в т т к  т в о р ч ес т в »
Выставки в школах — депо 

привычное. Но если это —■ рабо
ты ребят. В школе № 23 один из 
коридоров превратился в выста
вочный зал профессиональных и 
самодеятельных взрослых ху
дожников.

4 октября 1986 года началась эта не
обычная выставка. Живописные работы 
художника-любителя, учителя производ- 
стеенного обучения этой школы Степана 
Мефодьевича Ситникова «Зима», «Остров», 
«Река Томь» стали первым даром школь
ной выстав1ке.

После этого выставлялись работы уче
ников 4-го курса- худбжественной школы,, 
проходили выставка плаката, несколько 
персональных и тематических выставок. 
Заработала экскурсионная груипа, появи
лась книга отзывов, начались встречи с 
художниками...

— Работа выставки очень помогает пре
подаванию рисования, ■ говорит Лкщмила 
АлевсанД|ров11а Седельникоив (именно ей 
принадлежит идея создании подобной вы
ставки). Ребята, проводя экскурсии, 
знакомятся с творчеством художников, с 
профессией художника-оформителя, посе-

IHiliyMIUJIlliWl
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня “  облачно с 
нроясиениямн, местими ела-

бый снег, слабая метель, 
ветер западный, 9 — 14 мет- 
ров в секунду, температура 
В— 13, по северо-западу 18 
— 23, в Томске 0 — 11 гра
дусов мороза, на дорогах 
гололедица.

12 и 13 февраля — об
лачно с прояснениями, пре-

Л идеры 

первенства
у  томских домостроителей 

в почете лыжи, теннис, 
стрельба, волейбол. В по
следние два года все боль
ше поклонников и у мини- 
футбола. Построен стадион, 
создан и активно работает 
клуб «Футбол— хоккей».

Но ни одна команда ДСК 
не добивается таких резуль
татов, как баскетбольная. На 
соревнованиях разного ран
га она не раз выхода.та в 
число победителей. Очеред
ную победу ■ баскетболисты 
одержали, участвуя в первен
стве облсовета ВДФСО проф
союзов, Они уверенно выиг
рали у команд ТГУ. ТГПИ, 
ТПИ, ТМИ и за тур до 
окончания первенства стали 
лидерами.

Лучшие игроки команды 
•—ее ветеран —председатель 
совета МЖК— Сергей Поля
ков, оп^аторы цеха МЪ 2 за
вода КПД Е;вгений Куртов и 
Анатолий Ходанов, инженер 
Андрей Самойлис.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

щают мастерские художников... Ребята 
пишут рецензии, отзывы. Они мыслят, 
учатся воспринимать прекрасное, эстетиче
ски развиваются. А это все и должно вхо
дить в преподавание рисования.

— Мы преподаем рисование, — продол
жает Людмила Александровна, — с учетом 
программы по литературе, начиная с пер
вого класса. То, что • ребята читают, они 
стараются, изобразить, И не обязательно в 
рисунке. Изготавливают поделки, даже 
скульптуры создают! ^Лучшие работы то
же идут на выставку. Для многих она ста
новится первой в , их жизни. На выставке 
рядом с работами профессионалов — ра
боты детей. Может, для многих из них она 
станет дорогой к большому .искусству. Мне 
кажется, что рисование должно быть и в 
старших классах, Ведь порой именно в 
это в,ремя пробуждается вкус к творчест
ву.

Я проходил по «творческому коридору»'. 
На стенах — картины , М. Ф. Г^батенко 
«Полдень», «Моя деревенька», «Радость», 
«Озеро Л1юбаи». Широкий разлив рек, не
повторимая сибирская природа. Словно от
крылось окно в большой мир,..

Хочется, чтобы появлялись на выставке 
все, новые и новые работы, чтобы ребята 
спорили с жаром’ у .этих, картин, пробовали 
сами свои силы в искусстве. Чтобы ве уга
сал этот интерес.

А. АНИКИН.

Телевидение
СУББОТА, 11 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6,30 — <120 минут». 8.33 — 
«Наш сад». 0РЗ ~  «Иоганн Се_ 
баотьяп Вах». 4-я серия. 10.35
— «Институт человека». 11.35 
«В странах социализма». 13.05
— Мультфильм. 12.25 —«Я вам 
спою». О Всесоюзном смотре 
конкуров авторов-исполнителей 
МВД СССР. 13.25 — «В мире

. животных», 14.25 — «Для всех 
и для каждого». «Жилье-2000». 
Передача 2-я. 15.00 — Мульт
фильмы. 15.30 — «15 минут из 
жизни женщины». 15.45 — «Се
годня в мире». 16.0J — Биат
лон. Чемпионат миол. J0 км. 
Мужчины. 18.15 -  Междуна,
родная программа; «йзропа по 
еле Венской встречи», «Новь 
китайской деревни». 19.15 — 
«Пешеходы; взрослые и дети» 
19.20 — «Фильмы с участием 
народного артиста СССР А. Па
панова*. «Бриллиантовая рука». 
Художественный фильм. 21.00
— «Время». 21.35 ■— «Спутник
телезрителя». 21.50 — «В суб
боту вечером». «Обвиняется 
оперетта». 00.45 — Киножур
на.т- «По Советскому Союзу».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА
Утренняя гимнасти 
«Сельский час». 9.15

«...До шестнадцати и 
16.55 — Программа

8.00
ка. 8.15 —
—«Повторение по вашей прось 
бе». Документальный теле
фильм «державы вечная лю 
бовь». «Московский Кремль» 
Фильм 1-й — «Стены и баш
ни».

ТОМСК
• 10.00 — Трансляция с пред

выборного собрания Томского 
избирательного округа MV 313,

МОСКВА
10.10 —  

старше».
Ленинградской студии телеви
Йсния. «Северные письма» 

>ильм 3-й. 17.40 — Играет
С. Орехов (семиструнная гита-
Fa). 18.00 — Фильм-спектакль

осударственного института tO' 
атрального искусства им. А. В 
Лулачврского «Кьоджинские пе 
репвлки». По пьесе К. Гольдо
ни. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 -  «Поиторопно 
по вашей просьбе*. «И н шут
ку, и исерьоа». 30.45 — Играет 
оркест)) духошлх иистру^ментоп 
ГАВТ СССР. 21.00- — «Премя». 
31.за -  Хштей. Чемпионат 
СССР. «Химии» -  ЦСКА, 3-й и 
.3-й периоды. 33,55 — «Дебют». 
К. Кулматов поет ствринные 
русские ромппсы,

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

9.15
МОСКВА
«Попторенио ■ по ,па

имущественно без осадков, 
ветер переменный, 5— 10 
метров В секунду, темпера
тура 12-го ночью и днем 23 
— 28, местами до ЗБ, 13-го 
ночью 25— 30, по севере- 
востЬку до 37, днем 17— 22, 
местами до 27 градусов мо
роза. .

_____ _________ Й KpiФильм 1-й —«Стены и башни» 
Фильм 3-й — «Соборы». 10.35 — «Прогресс. Ипфррмацин. Ре 
мама». 11.10 — «Долгие пропо ды». Худужеетленный фильм с 
оубтитрпми, 13.40 — Премьера телеепектакля , «Жилая пло
щадь», Автор -- Г. Маларчук 14.35 — «Телевизионный му, аынальный абонемент». *Де 
кабрьекие вечера», 18.40 «Вез дублей», документальный 

• телефильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Театр
ДРАМЫ

11 февраля.
12 февраля, 

тели» — 19.

«Скамейка»— 19. 
«Трудные рЬди-

ЗРИТЕЛЯ 
«Бемби» — 12.

ЮНОГО
12 февраля. — --------15. Малый зал — «Эмигранты» 

19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

11 февраля.' «Было или не 
было» (часть 2-я) --- 19.

12 февраля. «Новые приилю- 
ченйя Колобка» — 11. Премь
ера «Стеклянная клетка» — 1Э.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
12 февраля. «Румба» — 9, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. Клуб «Солнышко». Фильм 
«Лиловый шар» — 10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
12 февраля. «Румба» — -9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20 21-50. «Диск-жокей» — 9,
10-50. 12-40. 14-30, 16-20, 1.8-10. 
20 21-50. «'Уральские чекисты»

-10. 11. 12, 13, 14, 15.
«ОКТЯБРЬ»

11. 12 февраля. «Узник зам
ка Иф» (две серий)—̂ 8-40. 13-30, 
18-30. «Десять негритят» (две 
серии) — 1 1 . 16. 21 , 2̂-го
«Бланш и Мари» — 13. 19. «Ве
селенькое воскресенье* -— 9-10, 
15, 17-10, Программа «Автор
ский кинематограф Александра 
Сокурова», документальный 
фильм «Жертва вечернт»», ху. 
дожественный фильм «Дни за
тмения» (две серии) — 21 .
Мультоборник «Про Буку»— 11.

«ПИОНЕР»
12 февраля, . Мультфильм 

«Ловушка для кошек»— 9,10-50, 
12-40, 16-1(5, 18, «Колоши сча
стья» — 14-30, «Француз», «Во. 
ры в законе» — 2 0 .

имени И. ЧЕРНЫХ
12 февраля, «Семь самураев» 

(две серии) — 9, 12, 15, 18, 21. 
«Дорогое удовольствие* — 9,
10-50. 12:46; 10-20. 18-10, 20,
21-40, «Юность Ввмби» — 14т30.

«СИБИРЯК»
12 февраля, Мультсборник 

«Кот и нлоун» — 9-2Q. «Леген
да о Нарайямв» (две серии) — 
И. 13-3(Г 16, 18-30, 21.'

к у л ь т у ^ ° ^ \ е х н и к и
«АВАНГАРД»

11 февраля, «Неисправимая 
фантазвриа» — 13, 15, «Проис* 
шаствив в Утиновзвр«кв»— 17,
19, 21.

ВИДЁОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

13 февраля. Мультфильм 
«Приключения Вуратино» — 
10-20. «Приключения Квенти
на Дорвврда -  стрвл1ка иоро- 
лввсиой гвардии» — 13, 14, 18, 
18, 30.

13 февраля
Томская областная 

филармония
Малый концертный зал

(пр. Ленина, 75) 
ВЕЧЕР

ф о р т е п и а н н о й
МУЗЫКИ

Б программе — ' пмизве- 
дения Фредерика ШОПЕНА.

Исполнитель — народный 
артист РСФСР Сергей ДО- 
РЕНСКИИ (г, Москва).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Самусьская ордена «Знак 
Почета» ремонтно-эксплуата. 
цнонная база флота срочно 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБО
ТУ юрисконсульта с окла
дом 170 рублей в месяц.

Предоставляется благоуст
роенная квартира.

За справками обращаться, 
по адресу; пос. Самусь Том
ского района, Самусьская 
РЭБ флота, отдел кадров. 
Тел. 94-41-97, 94-45-83. _

Институт химии нефти СО 
АН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должностей заве
дующего лабораторией фи
зико-химических методов 
анализа, старшего научного 
сотрудника лаборатории фи
зико-химических ■ методов 
анализа.

Срок подачи докумен
тов— в течение месяца со 
дня опубликования объявле
ния в газете.

Адрес: 634055, Томск,
пр. ЛкадВмичрский, 3, ИХН 
СО АН СССР. Телефон 
1-82-58. _______________

Кооператив «Заказ» реа
лизует по наличному н без
наличному расчетам звенья 
штвкетной ограды размером 
1X2,5 м, диваны уличные. 
Принимает заказы на изго
товление теплиц для садо
вых участков стоимеютью 
250 руб, и столярных изде
лий.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на посто
янную работу печатников на 
офсетные печатные машины, 
машиниста резательных ма
шин, травильщика, слесаря- 
наладчика в офсетный цех, 
подсобного рабочего в пере
плетно-брошюровочный цех, 
алектромонтерв ■ для обслу
живания A te . I

Обращаться: г. Томск,
П|Р. Фрунзе, 103, в отдел 
■кадров, тел. 1-47-00.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИМЕ
НИ с .  М. КИРОВА ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантных должностей;

заведующих кафедрами; месторождений полезных иско. 
паемых и разведки руд редких и радиоактивных элемен
тов: материаловедения и технологии металлов: машины и 
аппараты химических производств; общей неорганической 
химии; физического воспитания:

профессоров кафедр; высшей математики № 1; тех
ники высоких напряжений:

доцентов кафедр: общей физики: теоретической и
экспериментальной физики, радиотехники: минералогии и 
петрографии: техники разведки месторождений- полез
ных ископаемых: автоматизации и роботизации в маши
ностроении: прикладной механики: общей неорганической 
химии: технологии неорганичесних веществ: химической 
технологии топлива: органической химии и технологии 
органического синтеза: теплоэнергетических установок:
автоматизации теплоэнергетических процессов: высшей
математики № 1: промышленной теплоэнергетики; элек
трических машин и аппаратов: электроизоляционной и 
кабельной техники: оптимизации систем управления: ав
томатики и телемеханики: теоретических основ электро
техники: истории КПСС: горючих ископаемых нефти и 
газа: бурения нефтяных и газовых скважин:

старших преподавателей кафедр: информационной и 
измерительной техники, теоретической и эксперимен
тальной физики: оборудования и технологии сварочного 
производства: технологии машиностроения, резания и ин
струментов: технологии основного органического синтеза: 
высшей математики № 1: электрооборудования: начерта
тельной геометрии и графики: английского языка: немец
кого языка: автоматизации проектирования, экономики 
промышленности и организации предприятий: приклад
ной" математики: марксистско-ленинской философии: под
готовительного отделения: физического воспитания:

ассистентов кафедр: оборудования и технологии сва
рочного производства: технологии основного органическо
го синтеза: теплоэнергетических установок: электро
оборудования: начертательной геометрии и графики: оп
тимизации систем управления: ав’томатизации проекти
рования; электрических машин; истории КПСС;

преподавателей кафедр; английского и немецкого 
языков; физического воспитания: по механико-машино
строительному факультету ,(г. Юрга) — заведующего ка
федрой общеинженерных дисциплин.

Срок подачи заявлений — один месяц со дня опубли
кования объявления в газете.

Адрес института; 634004, Томск, пр. Ленина, 30.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  АЛЕКСАНДРОВСКУЮ ВСПОМОГАТЕЛЬНУЮ 

ШКОЛУ-ИНТЕРНАТ (Томский р-н, с, Александровское, 
ул. Коммунистическая, 65) срочно; врача или фельдшера, 
кассира-счетовода, логопеда, преподавателя аельхозтруда, 
преподавателя естествознания, преподавателя физкульту
ры, тракториста, шофера, кастеляншу, уборщиц. Кварти
рами обеспечиваются по договоренности, с. Александров
ское нйходится от Томска в 35 км, 6 раз в день до горо-

Справки’ по^тел. 4-61-19, 92-06-28, 92-06-43, 92-06-58,

С п ' у ж к а  Л
ТРУЛОУСТЙ »ОИ СТВАJ

в  т о м с к и й  НАУЧНЫЙ ЦЕНТР СО АН СССР: 
мастера ремонтно-строительного участка, начальника уча
стка зеленого хозяйства, старшего бухгалтера, каменщи
ков, штукатуров-маляров1 столяра-плотника, печатников, 
наборщика р^ного набора, воспитателей в общежитие, 
уборщиц, дворников, машинисток, курьера.

Справки по тел. 1-83-27. _______________

В НИИ МЕДИЦИНСКОЙ ГЕНЕТИКИ ТНЦ АМН 
СССР: старшего инженера по строительству, медицин
ских сестер, лаборантов, электромонтера по обслужива
нию электрооборудования, машинистку.

Справки по тел. 7-28-23.
НА КОНТЕЙНЕРНУЮ ПЛОЩАДКУ ст. Томск-Гру- 

зовой: крановщиков козловых кранов и стропальщиков.
Зарплата — 320— 350 рублей в месяц.

Справки по тел. 59-34-27. ___

В НИИ ИНТРОСКОПИИ: главного энергетика, бух
галтера материальной группы, электрослесаря, маляра.

НА ТОМСКУЮ ГРЭС-П срочно; машинистов и помо1Ц. 
ников машинистов котлов и турбин, слесарей котельного 
и турбинного оборудования, дежурных насосных (пенсио- 
нерсо), мотористов топливоподачи, машинистов-обходчи- 
ков котлов и турбин, грузчиков, электриков, .злектросле- 
сарей КИПиА, тоЖарей, инженера-строителя, инженера- 
теплотехника, мастера сантехнических работ, начальника 
окса, помощников воспитателей н медицинских сестер в 
детские учреждения, повара и медсестер в профилакто
рий.

Станция имеет общежитие, Дом культуры, Дом 
спорта, профилакторий, пионерский лагерь, строит 3 жи
лых дома. Доставка с работы и на работу — служебным 
транспортом.

Справки по тел. 4-43-96, 4-31-97.
В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ГОР- 

ШВЕИБЫТ»: закройщиков верхней женской одежды, 
легкого платья; портных по пошиву верхней женской, 
мужской одежды, легкого платья, модисток-шапочниц.
Объединение приглашает желающих на работу во вновь 
со,здаваемые и уже работающие кооперативы.
~ В  СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРАВЛЕНИЕ № 16 ДОМО- 
СТРОИТБЛЬНОГО КОМБИНАТА; монтажников железо
бетонных конструкций и электрогазосварщиков. На ком
бинате ведется строительство МЖК, собственное и ко
оперативное строительство жилья. Одиноким предостав
ляются места в благоустроенном общежитии. Доставка на 
работу и с работы осуществляется транспортом предпри
ятия,

За направлениями обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 
17, в бюро по трудоустройству населения, или его фили
алы; ул. Пушкина, 71, ул. Вердская, 18.^

Справки по телефонам 4-31-79,
4 -6М 9, 98-13-63, 3-87-(31, доп. 5-38.

4-31-97, 4-43-96,

Строительное управление 
МЕНЯЕТ автомобиль «УАЗ- 
469», «ЗИЛ-130», «зид-
ММЗ-4505* или «КамАЗ- 
6511» (все новые) на новый 
автомобиль «ГАЗ-24».

Те.чефоя 3-17-71 или 
2-2Г5-№,

Лдмпииетрацня, ^партий, 
ная и пвофгоюшнвм оргвни- 
вации: еЙМК ПО «Агропром- 
етрой» е ' глубоким при- 
екорбием ивввшают о емяр- ти работницы СПМК 

НОЮ СЕЛЬЦИОЯ  
•алантины Петровны 

и выражают вобелевнованив 
родным и блиаким покойной.

Строительное управление 
М) 13 треста «Томскжи.п- строй* о глубоким при
скорбием иавешает о гмоо- 
ти старейшего работника управления, ветерана тру
да, члена КПСС о 1964 года 

НРАУС
■интора Алвнеандровича

и пы|тн<ает искреннее со- 
болеэмонанив семье и влив- 
ним покойного.

. Коллектив учителей и учащихся школы № 9 выражает . еоболевноаанио 
рбдным и блияким в сянян 
с, кончиной ученика 

КОЗЬМИНА 
Димы.

ИЛ111 ЛД1М с
и Tf Л1

Привмная редактора — 
1.44-58
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1-Э2-В4
Свнрвтарнат -  
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Отдел партийной жизни 
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Отдел нвфтагеологии и строи
тельства — 1-8644

Отдел науки и учебных 
знедений —
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1-43-32,Отдел инфврмации.и
r - w w . * ’-"'
Й Й "«7 » ‘ Ц ‘ ' г " ’,А 1 1 " 7 П « о
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1-П-68, 1-06-60, 1-38-67 
О^^ЛбФотоиллюетраций —
^обетэеиный но]
Келпашеме -

!|||.епоидеит

Собственный корреспондент 
Стрежеюм — 3-2Э-81 
^б^аетвенная приемная —
Отдел ‘объявлений —
i-(fe-ea
бухгалтер по гонорару — 
148-38
Касса -  147-61 
Областная журналиетеиая 
организация — 1-28-90
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